

Carlos Ilabaca  
 carlos.ilabaca@diariollanquihue.cl

# En Hualaihué se concentran reclamos de beneficiarias de un programa del Gore

**LOS LAGOS.** De 118 favorecidas de la pesca artesanal apoyadas en sus emprendimientos gastronómicos por la fundación Centro Universitario para la Innovación, 12 casos registran mayor atraso.

Desde haber rendido a la fecha el 91% de los \$1.500 millones que le transfirió el Gobierno Regional (Gore) de Los Lagos para apoyar emprendimientos gastronómicos de mujeres de la pesca artesanal, beneficiarias del programa que lleva a cabo la fundación Centro Universitario para la Innovación, principalmente de la comuna de Hualaihué, viajaron a Puerto Montt para expresar su molestia.

Las usuarias del programa se presentaron en una reciente sesión de la Comisión de Fomento Productivo del Consejo Regional (Core) para plantear su disconformidad con el grado de avance, la calidad de los trabajos o por los implementos recibidos para poner en marcha sus negocios.

Además de capacitaciones y apoyo en la gestión para formalizar los emprendimientos de las mujeres pescadoras, el programa también consideraba un monto estimado de \$8 millones por beneficiaria, ya sea para implementar en sus domicilios un espacio para la preparación de alimentos o bien para la compra de un carro "food truck".

Representantes de la fundación participaron de manera telemática en esa reunión. Según el último informe ingresado al Gore por el Centro Universitario para la Innovación, ese plan consta de tres componentes. Respecto al primer componente que considera la inversión, se declaró un avance del 96%; el componente 2, que es el modelo de comercialización, el avance es de un 96%; mientras que la capacitación (componente 3) se completó en el 100% de las beneficiarias.

## CUESTIONAN AVANCE

Alejandra Mancilla, beneficiaria de la comuna de Hualaihué, descartó que el avance sea superior al 95%, pues recaló que "estamos todas disconformes".



ALEJANDRA MANCILLA, USUARIA DEL PROGRAMA EN LA COMUNA DE HUALAIHUÉ, RECONOCIÓ LA MOLESTIA DE MUJERES DE LA PESCA POR EL RESULTADO.

**91 por ciento** del monto total del programa (\$1.500 millones) ha rendido la fundación Centro Universitario.

"Desde un tiempo a esta parte iba todo bien, pero resulta que hace más de un año, porque este proyecto lleva bastante tiempo, se han ido enredando en temas de plata. Los maestros que contrató la fundación fueron pésimos y no hubo ningún control, nadie los

vigiló. Entonces, esta gente hizo pésimo su trabajo con todas las beneficiarias, no fue solamente a mí. Yo hablo por todas mis compañeras", aclaró.

Mancilla aseveró que todas las beneficiarias de Hualaihué siguen a la espera de contar con la resolución sanitaria que les autorice para la elaboración de los alimentos que venderán.

Otro aspecto que cuestionó se relaciona con las patentes. Expuso que ante la insistencia, muchas se apresuraron a sacarlas y hoy llevan un año debiendo declarar sin movimientos ante el Servicio de Impuestos Internos. "Las chiquillas cayeron en el cuento que todo esto iba a ser así de rápido", dijo.

Jessica Adios Almonacid, también beneficiaria de la comuna de Hualaihué, se quejó ante los integrantes de la Comisión de Fomento Productivo del Core, que mientras a mujeres de la pesca de Chiloé les entregaron carros food truck de 5x3, a ella le dieron uno de 3x2, y que luego -sostuvo- la dejaron botada. Como resultado, hoy tiene un carro sin luz, ni agua. Considera que dicha inversión

no equivale a los \$8 millones que corresponde por beneficiaria.

"Mi resolución sanitaria la saqué sola, mi patente comercial también, pagando contador, haciendo declaración de renta. Igual eso es un cobro de 50 a 80 mil pesos. Desde el día que me fueron a entregar mi carro, no he tenido ninguna llamada (...). Si no me quieren dar el carro más grande, que me den otra cosa, una amasadora para mis empanadas, no sé. Pero que sea el proyecto como corresponde. Porque yo les hice la pega a las mujeres, a las que les están pagando realmente", cuestionó.

## ASUMEN COMPROMISOS

El core por la provincia de Palena, Fernando Hernández, reconoció que hay temas pendientes en relación a esta iniciativa que sigue ejecutándose, pese a que hace un año el gobernador Patricio Vallespín decidió terminar anticipadamente los programas que no contaron con la toma de razón de la Contraloría.

"Son 120 beneficiarias. De

esas, hay problemas especialmente en Hualaihué y con algunos casos aislados en Chiloé. Hoy día hizo un compromiso la fundación, de que todo proyecto individual se va a terminar de acuerdo a lo conversado. Por lo tanto, nos deja la tranquilidad que este mes y el próximo todavía va a haber ejecución. De esa forma esperamos que logren su resolución sanitaria, que es lo que también buscan las beneficiarias; que también mejoren sus condiciones y trabajar tranquilamente en cada una de sus comunas", mencionó.

Hernández agregó que hay un compromiso de la División de Fomento del Gore para hacer un seguimiento a estas iniciativas "y de esa forma no dejarlas abandonadas y poder terminar el programa".

Desde el Gore se informó que esta semana está programada una reunión con representantes de la fundación, para poner plazos a la solución de los casos pendientes, de acuerdo a los compromisos que se establecieron ante la comisión respectiva del Core.

## Monitoreo del Gore: 12 casos con observación

• De acuerdo a un análisis al programa, realizado desde el Gore Los Lagos, a través de llamados a las 118 beneficiarias del programa, detectaron 12 casos con mayor atraso, 3 de la provincia de Llanquihue (2 Calbuco y 1 Cochamó) y 9 en la comuna de Hualaihué. En esas situaciones, existen retrasos principalmente en el término de la obra, lo que desde el Gore está siendo monitoreando constantemente, puesto que se contactó a cada una de las beneficiarias y luego realizaron visitas en terreno, en los casos más importantes, informaron desde la instancia. "Las inversiones de carros están en su mayoría con carpetas ingresadas para la obtención de resolución", se indicó.